

Projet de recherche mené par la Haute école de travail social Fribourg

Les impacts socioéconomiques de la pandémie de Covid-19 sur les petit-e-s travailleur-euse-s indépendant-e-s en Suisse

Le projet vise à étudier la situation des petit-e-s indépendant-e-s qui, suite aux conséquences de la crise sanitaire du Covid-19, ont recours à une aide sociale publique ou privée. Afin de soutenir cette catégorie de la population active particulièrement touchée par la pandémie, le Conseil fédéral a mis en place des mesures d'aide spécifiques, à l'instar de l'extension aux indépendant-e-s du droit aux allocations pour perte de gain (APG) ainsi que du droit aux indemnités en cas de réduction de l'horaire de travail (RHT). Autant les APG que les RHT sont limitées dans le temps et ne couvrent souvent qu'une partie des revenus réalisés antérieurement. N'ayant pas accès à certains régimes de protection sociale, les travailleur-euse-s indépendant-e-s sont susceptibles de devoir recourir aux prestations de l'aide sociale publique ou privée. Or l'aide sociale n'est pas conçue pour venir au secours de ce public. Dès lors, les services d'aide font face à des défis de taille, qui les obligent à mettre sur pied de nouvelles pratiques et modalités d'intervention.

La finalité du présent projet est triple. Il consiste d'abord à **analyser les caractéristiques du profil des indépendant-e-s** ayant recours à l'aide d'un service social public ou privé ainsi que leurs **trajectoires professionnelles** depuis le début de la crise sanitaire. Ensuite, le projet s'intéresse au **vécu des travailleur-euse-s indépendant-e-s face à la crise**, ainsi qu'aux **défis** auxquels ils et elles sont confronté-e-s en lien avec la pandémie et les mesures décrétées par les autorités. Finalement, il souhaite **mettre à jour les expériences des professionnel-le-s des services d'aide sociale publics et privés** face à ce groupe particulier de bénéficiaires. L'accent est mis sur l'étude des **pratiques nouvelles et modalités d'intervention inédites** pour tenir compte des spécificités de ces personnes et de leur situation.

Afin de documenter et d'analyser cette problématique émergente, l'étude proposée mettra en œuvre une méthodologie mixte, articulant une enquête par questionnaire en ligne avec des entretiens approfondis de type semi-directif. Le questionnaire cible les indépendant-e-s ; il est conçu pour étudier les caractéristiques de leur profil socio-démographique et de leur activité indépendante ainsi que l'évolution de leur trajectoire professionnelle depuis le début de la pandémie. Quant aux entretiens, ils auront lieu autant avec des indépendant-e-s (N=9) qu'avec des professionnel-le-s de l'aide sociale publique et privée (N=12) dans trois cantons : Bâle, Genève et Zurich.

La récolte de données par questionnaire débutera en septembre 2021, celle par entretien en février 2022.

L'enquête sera conduite dans deux régions linguistiques du pays, soit la Suisse romande et la Suisse alémanique. Elle bénéficiera d'un partenariat établi avec différents services sociaux publics implantés dans des grands centres urbains. En complément, la collaboration avec un partenaire actif dans l'aide sociale privée est recherchée. Compte tenu de la réputation de Caritas dans le domaine de la lutte contre la pauvreté, cet organisme constitue notre premier choix.

Pour de plus amples renseignements sur le projet, merci de contacter Elisabeth Gutjahr elisabeth.gutjahr@hefr.ch ou Thomas Jammet thomas.jammet@hefr.ch.

Fribourg, septembre 2021